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日前，一位老人走进福建漳州供电公司片区服务部，将

感谢信交到福建电力洪素云共产党员服务队队员林金荣手

中，并连连感谢。

杨女士今年65岁，是延安北南坑村的村民。8月26日

傍晚，杨女士家里突然断电，老人试着拨打林金荣的电话。

然而此时，林金荣正在医院照顾生病的孩子。杨女士过意

不去，叮嘱林金荣第二天再过来。谁料，当晚19时15分，林

金荣就出现在了老人家门口，为老人检查供电线路。经现

场检查确认，屋内开关老化烧损，造成断电。这一故障属于

客户自维范畴，但考虑到特殊情况，林金荣毫不犹豫马上处

理故障。经过1个多小时的忙碌，终于恢复了供电，老人家

这才知道林金荣还没吃饭就从医院赶过来。

近年来，洪素云共产党员服务队深入开展居民用电个

性化片区延伸服务，为每个社区建立了“服务档案”，将残障

人士列入特殊群体服务对象。此外，还开通“绿色便民服务

通道”，每月组织人员携带POS机上门为特殊群体提供划

卡缴费服务，为特殊群体义务检查用电设备，排除用电安全

隐患，指导客户如何规范安全用电、科学用电。今年党员服

务队已开展各种形式的爱心行动100余次，解决群众困难

50余项。 （尹善蕾）

“现在家里终于用上了放心电，这么热的天，你们真是办

了一件大好事！”8月24日上午，在福建省宁德金域兰湾小

区，业主们对着3名国网宁德供电公司共产党员服务队的队

员们感激地说道。当天，该公司党员服务队正对该小区的低

压设备进行改造。

今年夏季，强降雨和极端高温让宁德电网面临严峻考

验，国网宁德供电公司的党员服务队在迎峰度夏的攻坚中迎

难而上，全力保障电网安全和客户用电。

争分夺秒排除隐患保安全

入伏以来，宁德地区持续高温。7月27日一大早，共产

党员服务队和检修人员来到宁德金辰花苑小区，对配电房的

8个低压开关柜进行更换。

此次检修前，党员服务队提前通知小区业主和有关单

位，做好停电准备，以确保检修工作的顺利进行。虽说是在

室内，但配电房里的闷热，还是让他们不一会儿就全身湿透，

经过8小时的通力合作，此次检修通过验收通电。

7月25日晚8时整，宁德公司运检部的党员服务队深入

220千伏兰田变，对变电站主变等设备进行特巡测温工作。

持续的高温天气导致负荷不断攀升，为确保电网设备在高温

高负荷状态下稳定运行，该部门党员服务队连续15天对辖

区内的变电站设备进行“地毯式”测温保供电工作。

当晚，在18时、20时等城乡居民用电的高峰时间段内，

队员们不顾夜间的闷热和蚊虫的叮咬，对主变压器、母线、开

关及刀闸等进行了地毯式“体检”，利用红外测温仪检查设备

是否存在发热等现象，及时掌握设备运行第一手资料，避免

设备因温度过高而造成严重后果，对设备隐患、异常情况做

到早发现、早治理。

风雨驰援只为灾区灯火明

今年一号台风“尼伯特”过境，闽清惨受重创。根据福建

省电力公司统一指挥调度，宁德供电公司先后共派出4支共

产党员服务队，106人组成的支援抢险队伍驰援闽清，帮助一

度成为“孤岛”的重灾区闽清县坂东镇，受灾严重的省璜镇、

三溪乡重建电网。

短短六天七夜，宁德供电公司共产党员服务队出色地完

成了省电力公司下达的抢险任务。该公司前线总指挥、共产

党员陈廉青就是一面旗帜。“几天下来，就没看到陈总休息一

刻，哪怕是中午在抢修现场吃饭时，他也是边吃边与现场施

工人员讨论抢修方案，安排任务。”施工现场负责人张进通如

是说。每天布置完工作都到凌晨两三点，起早贪黑。

党员服务队队长黄国椿也是一名老党员。在三溪乡10

千伏林栋线抢修中，尽管困难重重、危险重重，黄国椿却用经

验和智慧，通过钩机放线等举措，横跨30米河床快速抢通了

这条重要线路。

事实上，该公司在现场抢险的每一位共产党员都是一面

旗帜，影响和带动支援抢险队伍斗志激昂，坚守“战场”。

倾情服务客户心花烂漫开

李克垻是周宁浦源乡的一名“五保户”老人，体弱多病，

家境贫苦，因家中没有照明电源，生活极为不便。全国劳模、

共产党员叶德奕了解情况后，带着“叶德奕共产党员服务队”

的党员们捐资购买了所需材料来到老人家中，走线、装表、布

置插座、灯泡，简陋的小砖房终于亮堂起来。临走时，叶德奕

对老人说：“只要您在用电方面有什么需求，打我电话，我们

会马上赶到。”

提起国网宁德供电公司共产党员服务队，宁德常富建材

有限公司董事长蓝慈富发出由衷的感慨：“今年我一口气办

成了两件大事：一是企业顺利购入并安装了新设备，二是谋

划已久的浙江新市场开拓正式上马。如果没有用电保障，对

我们这种发展中的企业来说，压力会非常大。”

今年以来，为确保企业客户正常安全用电，国网宁德供

电公司营销共产党员服务队主动出击，针对小企业“短、频、

急”的生产特点，出谋划策省电费、节成本，帮助企业走出困

境。同时安排党员服务队一对一挂点，对企业进行电力技术

支持、供电保障，并根据企业的用电需求进行定期的巡检。

家情

钟方达，贵州茅台酒厂（集团）

习酒有限责任公司总经理、党委副

书记，1965年10月出生于酿酒世家，

是土生土长的习水县人。当地人多

以酿酒为生。据钟方达介绍，他的

外公从十几岁起就开始在酒坊做

工，在新中国成立前酒量已经是当

地小有名气的“酒仙”。在钟方达的

记忆中，外公的酒量惊人。能有多

大？当钟方达回忆起外公时总是眼

含泪花地说，外公到了七八十岁的

时候，每天还可以喝一斤半酒。“他

去世时 93 岁，去世前的 3 个月前还

喝了 20 多斤酒。”钟方达每提及此都

面露愧色：“我们家的酒量一代不如

一代，我舅舅不如我外公，我更比舅

舅差远了。”

尽管在酿酒世家长大，但钟方达

的科班却不是酿酒，而是学中文出

身。1985 年大学毕业之后，钟方达

回乡做了一名教书先生。当时习酒

厂的厂长陈星国找到钟方达，希望

钟方达能到酒厂上班。“我们送你出

去进修，学一点酿酒的技术，回来就

可以做技术员。”求贤若渴的陈星国

压根儿不在意钟方达是文科生还是

理工生，只要是大学生就行。就这

样，钟方达先后在华南理工学习了

分子化学专业，在天津理工学习了

酿造知识。回厂后学以致用，钟方

达从车间技术员做起，当过技术科

副科长、科长，当过厂长助理、总调

度长。1994 年习酒厂改制为股份公

司，钟方达任副总经理。

酒情

钟方达至今已经在酒厂工作 31

年，亲历了习酒厂大部分的起起伏

伏。他曾是老一代习酒团队中赫赫

有名的先锐派，在并入茅台集团之

后，又长期位居企业决策核心。因

此，钟方达对于习酒背后的成就和

艰辛理解最为深刻。

在钟方达进厂的时候，习酒厂已

经是当地的明星企业，而且在业内

屡屡折桂。但当时习酒厂的产能只

有1000多吨，职工1000多人，限制企

业发展的因素比较多，尤其当时交

通条件极差。

然而就在这 10 年间，习酒厂很

快实现了浓、酱大曲双 3000 吨的产

能，继而向万吨产能快速挺进，成为

当时产能最大的酿酒企业之一。先

后并购了镇上许多酒厂和作坊，净

化了市场环境。企业快速发展规模

不断扩大，建起了花园式的工厂，还

盖起了办公大楼。酒行业的老人儿

都了解，当年全国酿酒行业最像样

的酒厂只有两家，一家是汾酒，另一

家就是习酒。

在钟方达履新公司副总经理伊

始，酒厂遭遇了前所未有的困难，市

场下滑，车间减产，一辆飞奔的快车

在剧烈的颠簸中开始变得岌岌可

危。当时公司决定抽调年轻、有干

劲儿的干部到市场一线去，希望酒

厂能尽快脱离困境。

就这样，钟方达到华东市场承担

起销售的大任，这一干就是三年。

习酒的品质是市场的王牌，由于钟

方达懂得生产，因此能够深入浅出

地将产品优势很清晰地讲给客户和

消费者听。钟方达在华东市场的短

短三年时间，销售业绩做到了数千

万元，在公司不到 1 亿元的大盘中，

贡献了半壁江山。

1998 年，习酒厂并入贵州茅台

酒厂之后，钟方达回到公司继续负

责生产技术，从此再也没有离开总

部。钟方达认为，他最惬意的是正

式回到总部至今的工作经历。有了

对市场充分接触的一线经历，深谙

消费者对于优质产品的需求才是真

正的市场刚需，使他对公司的生产

管理更加得心应手，更加重视对产

品质量的管控。随着钟方达职位的

升迁，他的这一理念渐渐与习酒厂

的经营管理融为一体，也成为今天

“东方习酒，君子之品”的品牌基因

中“内外兼修”传统的来源之一。

钟 方 达 也 曾 在 包 装 车 间 劳 动

过。他说这是习酒厂的惯例：所有

的领导都必须轮班到各个一线去劳

动，而不是视察，目的是通过和工人

们一起劳动，才能掌握企业的实际

情况；所有的销售人员都要定期到

生产一线去体验，这样才能真正了

解产品优势，把品牌和产品的信息

很清晰地传递给经销商和消费者。

使命

并入茅台之后，习酒对于质量管

理的重视日渐提高。因为历史的原

因，茅台酒历来把质量管理提高到

政治问题的高度，这句话也经常被

挂在茅台集团名誉董事长季克良的

嘴边。钟方达师尊季老，对质量的

管控也是一丝不苟、精益求精。“这

正是我们习酒厂最值得自豪的地

方。”钟方达介绍说，习酒厂的生产

不是根据市场需求的淡旺季来设计

的，而是按照酿酒规律潜心酿造。

所以在供给市场之后，经常会剩余

一些品质优良的基础酒。经年累

月，习酒厂优质陈年老酒的储存量

已经高达十几万吨。

“生产高性价比的产品，我们的

实力是相当突出的。”钟方达因此对

公司制定的中长期目标充满信心。

他分析说，现在国家讲供给侧结构

性改革，核心在于“结构”，换言之，

就是以需求侧倒逼供给侧。

钟方达认为，尽管近三年来习酒

一直在艰难调整，但生产上丝毫没

有懈怠，企业管理、营销战略也在不

断优化，加上资金链也很充裕，而且

目前市场基本面已经调整到向好的

状态，“几年内恢复到 30 亿元的年销

售额的峰值，问题不大。”

而在谈到作为茅台集团第二大

酿酒企业成员，酱香酒市场份额越

来越大，是否会与茅台系列酒产生

竞争？钟方达回应说，不但不会形

成竞争，相反是一种竞合。

他从两方面进行了解析。

一方面，白酒是地域资源型产

业，生态环境不同，所酿的酒自然存

在差异。茅台酒与习酒的酿造工艺

一脉相承、基本一致，尽管同处赤水

河，但生态环境的差异还是比较明

显。如果全国有足够多的企业能酿

出优质酱香酒，这是对酱香酒这一

品类的丰富和补充。“所以不能简单

地说茅台酒的质量一定比习酒强，

习酒的品质一定比茅台差，而是各

有风味。二者的差距主要是在品牌

价值和市场影响力等方面。”

另一方面，酱香酒的市场占比依

然很小，只有所有酱香酒企业联合起

来，在竞争中发展，在发展中竞合，共

同将酱香酒的市场蛋糕做大，习酒才

会有更大的发展空间。“所以我们不

能光是‘被褐怀玉’，还要学会更好地

包装自己、推销自己，不断强化市场

意识，加大营销推广力度，让更多的

人了解习酒，品味习酒，体验习酒的

君品文化。”钟方达如是说。

用心守护一方光明
——记国网宁德供电公司党员服务队

雷美容张婧婧

福建电力洪素云共产党员服务队：
延伸服务赢口碑

深深习酒情 一壶老习酒
——访贵州茅台酒厂（集团）习酒有限责任公司总经理、党委副书记钟方达

习酒是中国名优白酒企业，位于多彩贵州习水县习

酒镇境内，地处黔北高原赤水河中游、红军长征“四

渡赤水”的二郎滩渡口，距茅台酒厂 50公里。具有年产酱

香型、浓香型两种优质白酒 3万吨以上的生产能力。习酒

公司厂区依山傍水，绵延十里，故称“十里酒城”，赤水河

又称“美酒河”。

金秋时节，走进十里酒城，感受这里的习酒情。

李宗强

贵州茅台酒厂（集团）习酒有限责任公司总经理、党委副书记钟方达

8月26 日，中国能源建设股份有

限公司（简称“中国能建”）主办的“一

带一路”杯国际商务大赛圆满落下帷

幕。10 名选手从全部 178 名参赛人

员中脱颖而出，进入决赛，最终葛洲

坝国际公司南夷佳获得一等奖，葛洲

坝国际公司樊剑和沈海伟获得二等

奖，葛洲坝国际公司王明海、中国能

建投资公司金玉洁、新疆院陈雷振获

得三等奖，其他选手获得优秀奖。葛

洲坝国际公司获最佳组织奖，中电工

程、中能装备、江苏院、东电一公司 4

家单位获得优秀组织奖。

本次大赛以“一带一路”为主题，

主要内容包括国际市场开发和商务

谈判、国际项目管理、“一带一路”政

策和知识与英语、法语、俄语、西班牙

语、阿拉伯语等6种语言运用。

国务院国资委群众工作局副局

长徐宇栋、中国对外承包工程商会

会长房秋晨、丝路基金有限责任公

司副总经理丁国荣、中国机电产品

进出口商会副会长石永红、国家开

发银行国际合作业务局亚太业务部

副主任杨李梅观看决赛并颁奖。中

国能建总经理、党委副书记丁焰章

作总结讲话，党委副书记、副总经理

张羡崇和党委常委、副总经理于刚

观看决赛。

据了解，本次大赛自 8 月 2 日拉

开帷幕，经过葛洲坝赛区、中电工程

赛区等 5 个赛区的预赛，共 50 人进

入复赛，赛前参加了在商务部国际

商务官员研修中心举办的为期两周

的国际业务专题培训。在大赛各环

节，选手们通过闭卷考试、抢答等展

现出国际业务的扎实理论基础，通

过个人演讲、结合自行制作的 PPT，

模拟向业主、外国政府、使领馆等公

关对象推介企业，表现出驾驭多语

种的良好语言水平，体现出符合国

际业务需求的优秀素质。大赛“以

赛促训、赛训结合”,发现、培养和储

备了一批国际商务优秀人才，营造

出全员助推国际业务发展的氛围，

对中国能建推进国际业务优先发展

战略发挥了引导作用。

据中国能建相关负责人介绍，近

年来，中国能建抓住“一带一路”、国

际产能合作等战略机遇，构筑起了

电力与基础设施工程、水泥与环保

投资、装备研发和出口等多元业务

协同发展的国际业务格局。2011 年

至 2015 年，中国能建国际业务累计

新签合同超过 4000 亿元、营收超过

1000 亿元、利润超过 60 亿元。“一带

一路”沿线 65 个国家中，中国能建在

其中 52 个国家开展了业务，并设立

了 116 个分支机构，涵盖了“一带一

路”沿线主要国家，在建项目 300 多

个、金额超过 1500 亿元，“一带一路”

国家业务占国际业务总量约45%。

本报记者 赵玲玲

中国能建“一带一路”杯国际商务大赛落幕


